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本报12月28日讯(记者 张琪)

城际铁路的到来，将改变烟台人的出
行习惯，拿即将到来的春运来说，烟
台2015年的春运大戏将由动车担任主
角。

城际铁路开通之前，烟台只有一
条蓝烟铁路打天下，从1956年算起，至
今已有58年了，以致多年来烟台人的
春运从未离开过蓝烟线。

在烟台上大学的小周家在曲阜，
他告诉记者：“我们要从老家先赶到
济南，然后从济南再坐火车到烟台，
中间要折腾好几趟，而且几乎一整天
都要浪费在路上。现在有了动车，一
上午就能从烟台到家了。”

“有了城铁就可以快进快出，这意
味着烟台在区域发展中的地位进一步
提升了。”山东工商学院教授、山东区

域发展战略研究所所长李传桐说。
李传桐说，“城铁将改变人们的行

为方式。过去烟台地处交通末端，动车
一通将会带来很多改观，人们的生活
习惯、行为方式都将产生大变化。”

铁路内部人士告诉记者，往年的
铁路春运，所有在烟工作的外地人，不
管多远都要跑到烟台火车站乘车，比
如一直没有铁路的牟平区，这里的人

们先要从牟平乘车辗转至烟台，然后
再乘火车，与牟平相同的，还有烟台的
几个县市区。不过，各地有了城铁站，
人们的奔波之苦就减轻了很多。

城际铁路在烟台境内设置了莱
阳站、海阳北站、桃村北站、烟台南
站、牟平站等站点，平日乃至春运，烟
台的出行中心将变得越来越分散，同
时也更加便捷。

22001155年年春春运运，，城城铁铁唱唱主主角角
城铁开通改变烟台人出行习惯

本报专访山东区域发展战略研究所所长李传桐：

““城城铁铁，，它它早早该该来来了了！！””

本报记者 张琪 蒋大伟

“欢迎”、“利好”、“欢
欣鼓舞”，谈起开通的城
际铁路会给烟台带来的
影响，山东工商学院教
授、山东区域发展战略研
究所所长李传桐用了这
样一系列的词汇来修饰。

他说，“烟台过去在
交通建设方面的欠账太
多，经济发展和交通现状
不相称。城铁才与烟台的
经济地位相吻合，它早就
应该来了！”

城际铁路串起了胶东三市，李传桐
认为城铁沿线未来将会崛起“城铁经济
带”，“胶东地区经济发展本就呈现一个
特点，那就是强县市弱城区，城铁带动
下，沿线的一些县域小城市会越来越
强。”

关于城市化，李传桐接着打了一个
比方，“其他地区的城市化更像是‘摊大
饼’，由中心城市向四周扩散，但是山东

半岛的城市化进程并不同于‘摊大饼’，
而是分散到各个点上，看上去更像是星
罗棋布，就像织了一张大网。”

“我给这样的城市化进程想到了一个新
名词，就叫‘蛛网式’城市化，很具有胶东特
色。在这个城市化进程中，正是交通方便了
往来，才有了这种更为健康的城市化方式，
这样人才的流动更为合理，而非涌向一个高
地，城市内部功能更为合理。”李传桐说。

“有人说烟台是一个交通末端，但
是我不这么认为，航运上近到大连，远
至日韩，烟台其实并非末端。随着城际
铁路的通车，以及未来潍莱高铁、济青
高铁、环渤海高铁、中韩铁路轮渡和渤
海跨海通道等项目的建成，烟台的枢纽

城市地位将越来越高。”
李传桐认为，随着交通地位的变化，烟

台未来或将“物流立市”提到更高的高度
上，“因为未来的枢纽地位和特殊区位优
势，造就了地方选择产业的必然性。高铁只
是一个引信，它引来了很多的可能性。”

城际铁路还会带来一些要素的快速进入，包括人
口、资本、技术，甚至是好的业态，尤其是服务业，这些
要素的加速聚集，对地方来说都是利好消息。不过，李
传桐说，“城铁来了，我们准备好了吗？”

出行加快，城铁之于胶东就有了“快进快出”的便
捷，但很多人反而有了一些担忧。李传桐说，“快进变得
容易了，那反过来想，如果没有足够的留客资本，快出
也更容易了。”

李传桐认为，城铁对旅游行业的影响是无疑是巨
大的，但他说要先浇一盆冷水。

李传桐说：“旅游行业明年的日子一定就会好过
吗，恐怕业界表现出了过分的乐观情绪。当然，我们也
是希望能对旅游带动巨大，但是城铁的到来，旅游行业
的革命也就来了，不变化不应对，恐怕是不行的。”

““快快进进快快出出””
旅旅游游业业面面临临挑挑战战

城铁之冷思考

“物流立市”或将是未来主导

城铁加速半岛“蛛网式”城市化

“交通高度便捷之后，资本和人
才的流动会加速地方产业的融合，城
际铁路将扮演的角色就是去同质化，
从而实现产业链条的对接，也就实现
了差异化发展。”李传桐说，未来的边
界会打破，大家更愿意看到各取所
长。

青烟威荣城际铁路开通后，东部
蓝色经济区将与“一圈一带”连接起
来，省内东西经济的交融显得直接起
来。对此，李传桐认为，“城际铁路的
开通，让产业实现了融合，解决城市
孤岛的存在，实现孤岛消融。”

跳出山东，放眼全国，山东半岛
的作用甚至更大。李传桐说，“其实长
三角已经到了咱们家门口了，京津冀
一体化区域也不过是跨海相接，胶东
半岛未来与这两地的衔接会更加紧
密。”

去同质化

孤岛消融

通车首日，烟台南站外排满等待接客的出租车。 本报记者 吕奇 摄
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